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山东地勘负责实施的东营奥体中心浅层地热能开发利用项目备受业界好评。

山东地勘通过重组整合做大新能源板块，争取5年内上市

段启国：混改破局，即将驶入“快车道”
齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 吴浩 张阿凤
实习生 郭蓉 通讯员 邢卫彬

山东地勘参与探明
全省97%以上煤炭资源

“地质部是地下情况侦察部。地质工作
搞不好，一马挡路，万马不能前行。”1956年
初，毛泽东在听取地质部工作汇报后指出，
在国民经济建设中，地质工作必须先行。

山东地勘正是这样一个先行者。作为
整合省煤田地质局所属经营性国有资产
而来的省属一级企业，段启国告诉齐鲁晚
报·齐鲁壹点记者，山东97%以上的煤炭资
源是由包括山东地勘在内的煤田地质队
伍参与探明。

“找矿、探矿，就是我们的职责和使
命。山东是煤炭资源大省，像省属企业原
兖矿集团和原山东能源集团开采的煤矿，
基本上是我们省的煤田地质队伍勘探而
来的。”段启国说。

段启国说，“地尽其利，勘宝为民”是
山东地勘的初心。矿产资源勘查开发与综
合治理是山东地勘的“核心产业”“王牌专
业”“第一主业”，也是集团的立身之本。

他介绍，山东地勘的施工技术，尤其
是煤炭地质勘探、金属矿产勘查、城市空
间建设、非开挖应用、定向钻施工等技术，
均处于国内领先水平。公司资质齐全，持
有各类资质15项，是国内同行业拥有地勘
甲级资质最多的勘探企业之一。

不仅仅停留在勘探层面
要走“探采一体化”路子

目前，全省已探明和预测煤炭资源量
约722亿吨。其中，累计查明资源量358亿
吨，预测资源量364亿吨。不仅省内，山东
地勘还凭借过硬的技术和设计施工能力，
先后在我国30多个省市自治区累计提交
煤炭资源量1000多亿吨、金矿石资源量
2500多万吨、铅矿石资源量6300多万吨、铜
矿石资源量2700多万吨、铜资源量100多
万吨、锰资源量200多万吨、油页岩矿石资
源量24亿多吨、富铁矿1亿多吨。

事实上，矿产资源勘探是一片竞争相
当激烈的领域，全国范围来看，无论是事
业单位还是国企，从事资源勘探的机构为
数众多。深耕资源勘查数十年后，段启国
说，未来山东地勘的核心主业，决不能仅
仅停留在勘探层面。

“探采一体化”是集团亮明的新方向，这
也是山东地勘如今将主业定义为“资源勘查
开发”的原因所在。“我们不仅要勘查资源，
还要参与到矿业开发、矿权运作的环节中
去，改变原来单一的勘探模式，坚定不移地

走‘探采一体化’的路子。”段启国说。

新能源板块以济青为中心
力争5年内达到上市水平

10月12日，山东地矿新能源移交山东
地勘进行管理，这是山东黄金与山东地勘
实现产业链完善，围绕主业发展的有力举
措。对此，省国资委方面表示，重组整合可
以进一步做大山东地勘的新能源板块，对
企业的发展大有裨益。

作为山东地勘重点培植的产业，新能
源开发也是山东地勘的三大主业之一。新
能源板块最初由浅层地热能开发利用发
展起来，其权属企业方亚新能源集团和亚
特尔集团，是国内最早将地源热泵空调技
术应用于实际工程的高新技术企业，参与
起草了多个行业标准，是地热能应用的集
大成者，在业界有着十足的话语权。

地热能具有清洁、高效、稳定、安全等
特点，是国家重点扶持的可再生能源，在
建筑物供热、采暖和制冷领域应用前景广
阔。段启国介绍，目前由山东地勘负责实
施的浅层地热能开发利用项目，已遍及全
国二十几个省市，覆盖工厂、医院、酒店、
学校、住宅、大型场馆等多种建筑领域。

“武汉武昌火车站、东营奥体中心、齐鲁工
业大学等项目备受业界好评。”

即使在疫情期间，新能源板块的探索
仍未停止。7月30日，山东地勘在青岛海洋
活力区设立新能源投资发展总部。项目一
期选址占地12 . 8亩，建筑面积4万平方米，
总投资21亿元。项目建成后，方亚新能源
集团将整体迁至总部基地。

“我们会积极参与青岛西海岸新区能
源投资与建设，解决清洁能源供热、供冷
等民生需求，带动行业上下游产业发展，
预计带动产值营收约10亿元，实现税收约
3000万元。”段启国说

未来，集团新能源产业板块将以济
南、青岛为中心，立足省内、布局全国，大
规模开展能源系统投资运营、建筑节能改
造、区域能源规划、能源托管服务、智慧能
源管控等新能源开发业务，将有力助推我
省加快推进新旧动能转换以及调整优化
能源结构。

“集团成立后，我们提出改变以往单
纯施工，通过设计、施工、投资、运营、管理
为一体的能源服务模式，积极推广地热能
的利用。山东地勘会加快新能源产业做
大、做强、做优，力争5年内达到上市水
平。”段启国说。

与多家实力企业达成意向
一级企业混改启动在即

国企“倒计时”改革攻坚战中，最为重
要的一项就是混合所有制改革。段启国告
诉记者，作为首批11家省属一级企业混改
试点单位之一，山东地勘在混改之初就坚
定了“我要改”。

时间倒回至2019年下半年。回忆起决
定参与一级企业混改的那刻，段启国仍记
忆犹新。

“去年下半年，国资委提出要从省属
一级企业混改，彼时，山东地勘还处于资
产尚不够清晰的阶段。尽管如此，我们仍
第一时间响应，要积极参与一级企业混
改，这个是下了很大决心的。”段启国说。

为何要积极参与一级企业混改？段启
国说，在他看来，混改不仅是国企在谋发
展、谋进步、谋壮大、谋改革的必由之路，
也是政府及国企监管单位促进国企发展
的重要途径。

不过，他也表示，混改不能简单地股
权多元化，而是应提升国企的经营效率和
公司治理结构，从而提升国有资本运营活
力，激发企业内生动力。

山东地勘作为一个由原事业单位划
转组建的新企业，公司治理体系、经营模
式、人员思想方面还有待完善和提升。

“通过与成熟企业混改，可优化企业
各种资源要素的结构，加速企业的创新，
使企业摆脱路径依赖，充分发挥企业和
全体员工的潜力，提高企业的生产力和
竞争力，保持企业的永续发展，为企业获
取更多更大的效益和更广更远的发展机
会。”

因此，段启国认为，山东地勘的混改
内生动力是非常足的，不是“要我改”，而
是“我要改”，这也是公司求生存谋发展的
重要途径。

段启国介绍，公司在集团层面率先破
局，与新疆交通建设集团、山东华邦集团
签订混改框架协议，达成了一级企业混改
共识，在多方资源配置上明确了“交通建
设+地质勘查+矿业开发”混改模式，将在
产业链条衔接、核心技术融合、区域战略
互补等方面，实现“强强联合”。

“2019年下半年，山东地勘就开始着
手去找战投，搞合作。比如与新疆交建集
团的合作，对方看中的是我们的专业团队
和勘探技术，在进入国外勘查市场方面，
双方有着很多结合点。”段启国说。

据悉，一旦清产核资完成以后，企业
双方就会进入尽调程序，随后则会开展一
级混改，“目前，已有企业正在推进清产核
资工作，后续工作也会很快。”

此外，山东地勘还积极同步探索二级
企业混改。其中，泰山资源勘查公司与华
邦集团成立合资公司，亚特尔控股集团与
中信富海达成混改共识，方亚新能源以项
目合作公司形式引进民营资本，丰富了股
权结构。

在矿产资源勘
探领域深耕数十年
后，段启国说，山东
地勘未来的方向是

“探采一体化”和新
能源开发。“地热能
行业市场前景广大，
山东地勘要做行业
标准的制定者，争取
5年内实现上市。”

日前，山东泰山
地勘集团（下称山东
地勘）党委书记、董
事长段启国，做客由
山东省国资委、齐鲁
晚报·齐鲁壹点共同
主办的“山东省属企
业访谈录”节目现
场，就聚焦主业、新
能源开发、国企混改
等话题进行畅谈。

山东泰山地勘集团党

委书记、董事长段启国

齐鲁晚报·齐鲁壹点

记者 张中 摄
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